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NUESTRAS PLUMAS:

Volantín
Salvador Cosío Gaona

Santificar al tirano: la 
deriva fanática de Ortega

La historia latinoamericana, rica en 
personajes singulares y episodios 
intensos, vuelve a ofrecer un espectáculo 
preocupante con el reciente exabrupto 
del dictador nicaragüense Daniel Ortega. 
Durante un acto celebrado este 28 de 
julio en Managua, con motivo del 71 
aniversario del natalicio del fallecido 
Hugo Chávez Frías, Ortega cruzó una línea 
ya difusa entre el culto a la personalidad 
y la pérdida absoluta del sentido 
común. En un discurso impregnado de 
misticismo político y devoción cuasi 
religiosa, el líder sandinista no sólo elevó 
al expresidente venezolano a los altares 
simbólicos del chavismo, sino que, en un 
arranque de retórica mesiánica, se atrevió 
a proclamar que “Chávez resucitó” y “está 
vivo”, comparándolo directamente con 
Jesucristo.
“Yo diría que ese 28 de julio nació un santo 
en Venezuela”, sentenció Ortega, mientras 
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bolivariano como un hombre de fe y 
ejemplo universal. Agregó, sin rubor: “No en 
balde invocaba a Cristo. No en balde tenía 
fe en Cristo. Cristo, el más grande héroe que 
ha tenido la humanidad”. La manipulación 
simbólica no pudo ser más grotesca.

PÁGINA 4A

Monitor Político
Julio Casillas Barajas

Hablemos de 
economía

· Las  ganancias  de  Walmart, 
Soriana, Chedraui y La Comer, 
frente a frente
·  Hoy es día de ir al súper
·  Notas varias

PESOS Y CENTAVOS

Está terminando la temporada de 
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sabemos quién está haciendo dinero y 
quién no. Puro dato duro:
Walmart de México y Centroamérica 
(incluye Sam’s y Bodega Aurrera) 
ingresó en el país 202,883 millones 
MXN (+6%). Chedraui hizo cerca de 
34,000 millones MXN (+7.1%). Soriana 
ingresó 45,810 millones MXN (+1.7%). La 
Comer (incluye City Market) tuvo 12,233 
millones MXN (+11.3%).

Enfrenta manejo de basura a 
Puerto Vallarta y Cabo Corrientes 

Habitantes de Boca de Tomatlán expresaron su molestia ante lo que consideran una situación 
constante y evitable, pues además de contaminar el ecosistema marino, genera una mala imagen para 
el turismo, actividad fundamental para la economía local

Reactivarán 
recorridos en lancha 
en el estero El Salado 

“Estamos tramitando los permisos para los capitanes 
y para las lanchas mismas. Esperamos que en unas 
semanas se pueda tener algún tipo de recorrido”, 
explicó Bauche Petersen, secretario de Medio Ambiente y 
Desarrollo Territorial 

Vinimos a dar 
resultados, no 

discursos: 
Héctor Santana

El alcalde de Bahía de 
Banderas dio el banderazo 
a la obra número 11 para 
Bucerías, destacando 
su compromiso con la 
transformación de esta 
comunidad 

Mantienen programa intensivo de bacheo en Bahía 
Las avenidas principales de la ciudad continúan en rehabilitación como parte de las 
acciones del gobierno municipal 

En el cabildo 

vallartense 

Avanza Plan 
de Desarrollo y 

Gobernanza 2024-2027
El documento, construido 
con participación 
ciudadana, fue aprobado 
por la Comisión de 
Gobernación y ahora será 
sometido a votación en el 
pleno del Ayuntamiento.

Tras romper récords en la Olimpiada Nacional 

Consolida Jalisco liderazgo en el deporte infantil y juvenil 
El estado suma su vigésimo cuarto título consecutivo desde el año 2000, consolidando una 
racha sin precedentes de excelencia y dominio deportivo a nivel nacional Para garantizar agua 

potable y drenaje 

Componen el 
Puerto más de 4 mil 

kilómetros de tubería 
Con el paso del tiempo las 
tuberías tienden a romperse 
con mayor frecuencia, 
especialmente durante el 
temporal de lluvias por el 
reblandecimiento del suelo

Quadratín

El Estero El Salado reactivará 
próximamente sus recorridos 
guiados en lancha, luego de que 
estos fueron suspendidos desde 
hace más de dos años al carecer de 
permisos por parte de la capitanía 
de puerto. 

Paola Bauche Petersen, titular de 
la Secretaría de Medio Ambiente y 
Desarrollo Territorial (Semadet) de 
Jalisco, informó que en el transcurso 
de las próximas semanas se espera 

contar con los permisos necesarios 
para que capitanes y embarcaciones 
puedan navegar nuevamente por los 
canales del área natural protegida. 

“Justamente estamos tramitando 
los permisos para los capitanes y 
para las lanchas mismas. Esperamos 
que en unas semanas se pueda tener 
algún tipo de recorrido”, explicó 
Bauche Petersen, quien reiteró la 
invitación a la ciudadanía para 
visitar este espacio incluso antes 
de la reapertura de los paseos 
acuáticos. 

Milton Colmenares

La presencia de basura en el río de Los 
Horcones, a la altura de Boca de Tomatlán, 
ha generado preocupación entre habitantes 

y comerciantes, quienes señalan que esta 
situación es resultado de una falta de 
coordinación entre los gobiernos municipales 
de Puerto Vallarta y Cabo Corrientes. 

La problemática, que se ha hecho visible 

nuevamente en redes sociales este lunes 
28 de julio, no es un hecho aislado, sino 
una situación recurrente que afecta tanto 
al medio ambiente como a la imagen del 
destino turístico.

MERIDIANO | Bahía de Banderas 

El H. XII Ayuntamiento de Bahía de 
Banderas, que encabeza el presidente 

municipal Héctor Santana, continúa 
reforzando el programa intensivo de 
bacheo en las principales avenidas 
y vialidades del municipio, con el 

objetivo de garantizar calles más 
seguras y transitables para toda la 
ciudadanía.

MERIDIANO | Jalisco 

Jalisco se consagró una vez más como 
el líder absoluto del deporte infantil y 
juvenil en México al coronarse campeón 
de la Olimpiada Nacional CONADE 2025, 
imponiendo además un nuevo récord 
histórico con 481 medallas de oro, 
superando las 478 obtenidas en 2024. Con 
este logro, el estado suma su vigésimo 
cuarto título consecutivo desde el año 2000, 
consolidando una racha sin precedentes 
de excelencia y dominio deportivo a nivel 
nacional. En total, la delegación jalisciense 
acumuló mil 075 medallas: 481 de oro, 299 
de plata y 295 de bronce, resultado del 
esfuerzo de 2 mil 197 atletas.
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·       Las ganancias de Walmart, Soriana, Chedraui y La Comer, frente a frente
·       Hoy es día de ir al súper
·       Notas varias

PESOS Y CENTAVOS

Está terminando la 
temporada de ganancias 
y eso significa una cosa: 

sabemos quién está haciendo 
dinero y quién no. Puro dato 
duro:
Walmart de México y Centroamérica 
(incluye Sam’s y Bodega 
Aurrera) ingresó en el país 
202,883 millones MXN (+6%). 
Chedraui hizo cerca de 34,000 
millones MXN (+7.1%). Soriana 
ingresó 45,810 millones MXN 
(+1.7%). La Comer (incluye City 
Market) tuvo 12,233 millones 
MXN (+11.3%).

QUÉ MARAVILLA; TODO 
CRECIÓ… ¿NO?

Significativos apuntes: toda 
persona de negocios sabe que 
los ingresos no lo son todo. 
¿Qué pasa si vemos utilidad? 
Walmart logró 11,227 millones 
MXN (aunque el dato incluye 
Centroamérica), lo que significa 
una caída anual de -10.3%. 
Chedraui tuvo 2,065 millones 
MXN (aunque el dato incluye 
EE.UU.), un alza del 2.4%. Soriana 
fue por 743 millones MXN, lo 
que significa variación anual 
+2.5%. La Comer consiguió 803 
millones MXN, lo que significa 
un gran 31.6% más.

¿QUÉ APRENDIMOS?

Que Walmart y Chedraui venden 
más, pero en utilidades la que 
hace ruido es La Comer. ¿Y cómo 
van en bolsa en este 2025? 
Agárrate y saca la morralla. 
Walmart va a -1%, Soriana a 
-15%, Chedraui va a +18% y La 
Comer va a +21%. Moraleja: en 
temporada de ganancias los 
números realmente hablan. 
Y la bolsa grita. Hora de ir a 
comprar   y vender acciones.

ESTRATEGIA QUE 
LLENA TU PIPELINE SIN 

CONTRATAR A NADIE

Un departamento de ventas 
cualquiera en lunes. Más equipo 
no es igual a más ventas. La 
prueba: tu CRM está lleno, tu 
equipo corre como meseros en 
hora pico, y tu pipeline… seco 
como lunes sin café. ZalesMachine 
convierte tu empresa B2B en 
una máquina de ventas real 
porque usan IA, automatización, 
señales personalizadas y 
contenido para prospectar, 
calificar y contactar leads 
que sí encajan. Sin humo. Sin 
campañas genéricas. Sin crecer 
el equipo. Ideal para equipos 
comerciales que dependen de 
procesos manuales, startups 
sin fuerza de ventas o CEOs 
con el calendario a reventar. 
Y todo porque su misión es 
clara: eliminar el “a ver si llega 
un lead bueno esta semana”.

NEGOCIOS

El superhéroe que quiero ser de 
grande. México logra superávit 
comercial tras años de déficit: 
Entre enero y junio, México tuvo 
un superávit de 1,432 millones 

USD, tras un déficit de 10,916 
millones USD en 2024. Las 
exportaciones subieron 4.4% y 
sumaron 312,728 millones USD, 
mientras que las importaciones 
apenas crecieron 0.2%. Solo 
en junio, el superávit fue de 
514 millones USD. Dato para 
que apantalles en la comida: 
es el mejor junio para México 
en su balanza comercial en 
cuatro años.

PEMEX VUELVE A 
GANANCIAS RÉCORD (Y 

NO, HOY NO ES DÍA DE LOS 
INOCENTES)

Pemex logró en el 2T 2025 algo 
inesperado: una utilidad neta 
de 59,521 millones MXN, tras 
pérdidas en 2024 y alcanzando 
más de la mitad de lo que ganó 
en todo 2023 (110,000 millones 
MXN). Además, 28 empresas 
(incluyendo a Carso) buscan 
unirse a 11 proyectos mixtos 
para elevar la producción a 1.8 
millones de barriles diarios. 
Hay que tenerle ojo a esto 
porque en algunas semanas 
conoceremos el plan maestro 
para la petrolera (sí, otro).

NORUEGA ENFRENTA 
LOS EFECTOS DE SER 

DEMASIADO RICA

Con un fondo soberano de 2 
billones USD, unos 340,000 USD 
por habitante, Noruega goza 
de bajo desempleo y deuda 
mínima. ¿Qué podría salir 
mal? Bueno, el 21% del PIB 
aún depende del petróleo, la 
productividad es la más baja entre 
países ricos y cada trabajador 
falta en promedio 27.5 días al 
año. Retirar dinero del fondo 
ya cubre 20% del presupuesto 
nacional, el doble que hace 20 
años. Ser demasiado rico, tiene 
sus costos.

SAMSUNG FABRICARÁ CHIPS 
DE IA PARA TESLA EN TEXAS

Tesla firmó un acuerdo multianual 
de 16,500 millones USD con 
Samsung para producir el 
chip AI6 en su nueva planta 
texana. Traducción: Musk acaba 
de convertirse en el mayor 
cliente de la división de chips 
de Samsung. Y el impacto se 
sintió de inmediato: las acciones 
de Samsung subieron 6.8% (su 
mayor alza desde 2023). Para 
los proveedores de Samsung, la 
fiesta fue aún mayor: subieron 
hasta un 16%.

UNIVERSIDADES CHINAS 
PONEN TURBO AL USO DE 

INTELIGENCIA ARTIFICIAL

El 99% de alumnos y profesores 
en China han usado IA, y el 
60% la consulta varias veces a 
la semana. Las universidades 
Tsinghua y Fudan lanzaron clases 
obligatorias y programas para 
que hasta filósofos y abogados 
dominen DeepSeek. El gobierno 
ahora exige educación en IA 
desde primaria, y 8 de cada 10 
vacantes para recién graduados 
ya piden estas habilidades. Es 
decir, van a tope. ¿Te suena 

raro? En un mercado laboral 
difícil, muchos estudiantes la 
ven más como salvavidas que 
como trampa académica; esa 
no parece ser la visión común 
en occidente.

PAYPAL ABRE LAS PUERTAS A 
LAS CRIPTO

PayPal acaba de lanzar una 
opción que permitirá a los 
pequeños comercios de 
EE. UU.  aceptar más de 100 
criptomonedas, incluyendo 
Bitcoin y Ethereum, y hasta 
memecoins como Trump’s Coin. 
Los comerciantes pagarán una 
tarifa promocional de 0.99% 
durante el primer año, bastante 
por debajo del promedio de 
1.57% que cobran las tarjetas 
de crédito. Esta movida marca 
otro paso hacia la integración 
de las criptos en la economía 
tradicional… al menos en Estados 
Unidos.

REPASO

Temu fue acusada por Bruselas 
de incumplir la Ley de Servicios 
Digitales de la UE al no frenar 
ventas ilegales, arriesgando 
multas de hasta 6% de su 
facturación global. México 
estrena visa electrónica para 
visitantes, tramitada 100% 
online desde el extranjero y 
validada vía QR en aeropuertos. 
Warner Bros Discovery separará 
estudios y streaming de sus 
redes de cable, deshaciendo 
su fusión de menos de cuatro 
años. Tengo zapatos que han 
durado más. Alpura celebró 53 
años anunciando una inversión 
de 10,000 millones MXN para 
modernizar sus tres plantas en 
México y lanzar nuevas categorías 
lácteas. OMS advirtió que sin 
acciones urgentes contra la 
hepatitis viral, que ya causa 
1.3 millones de muertes al año, 
será imposible cumplir su meta 
de eliminarla como amenaza 
pública en 2030.

EL NÚMERO

Más de un millón…de trabajadores 
de Uber, DiDi y similares ya se 
afiliaron al IMSS. Lo chistoso: 
la Secretaría del Trabajo había 
calculado como 650,000 registros 
en la prueba piloto, pero esa 
cifra va camino a duplicarse 
más rápido que un pedido 
cancelado en viernes lluvioso.

EXCAVADO DE LA WEB

En este día: En 1958, Eisenhower 
firmó la creación de la NASA, 
después de que los soviéticos se 
adelantaron lanzando el Sputnik. 
EE. UU. dijo: “ok, necesitamos 
nuestro propio club espacial”.

Retro-futuro: Tesla abrió 
un restaurante futurista en Los 
Ángeles. Falsa top: Supermodelo 
creada por IA debutó en Vogue 
y preocupó a la industria de la 
moda. Y así se ve. Bye tráfico: 
Nueva Línea 4 del Cablebús 
conectará el sur de CDMX y 
va la lista de estaciones.

VEREMOS Y DIREMOS.

La historia latinoamericana, rica en 
personajes singulares y episodios 
intensos, vuelve a ofrecer un espectáculo 
preocupante con el reciente exabrupto 

del dictador nicaragüense Daniel Ortega. Durante 
un acto celebrado este 28 de julio en Managua, 
con motivo del 71 aniversario del natalicio del 
fallecido Hugo Chávez Frías, Ortega cruzó una 
línea ya difusa entre el culto a la personalidad 
y la pérdida absoluta del sentido común. En un 
discurso impregnado de misticismo político 
y devoción cuasi religiosa, el líder sandinista 
no sólo elevó al expresidente venezolano a los 
altares simbólicos del chavismo, sino que, en 
un arranque de retórica mesiánica, se atrevió 
a proclamar que “Chávez resucitó” y “está vivo”, 
comparándolo directamente con Jesucristo.

“Yo diría que ese 28 de julio nació un santo en 
Venezuela”, sentenció Ortega, mientras exaltaba 
�
�	���
��������
��
���������
��
�����������
hombre de fe y ejemplo universal. Agregó, sin 
rubor: “No en balde invocaba a Cristo. No en balde 
tenía fe en Cristo. Cristo, el más grande héroe 
que ha tenido la humanidad”. La manipulación 
simbólica no pudo ser más grotesca.

Desde luego, los excesos verbales de Daniel 
Ortega no son nuevos. Durante años, su discurso 
ha oscilado entre la nostalgia revolucionaria, 
el autoritarismo blindado en una supuesta 
legitimidad popular y un nacionalismo con 
tintes religiosos. Sin embargo, la reciente 
equiparación de Chávez con Jesucristo marca 
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desconexión con la realidad, sino por lo que 
revela de la deriva ideológica y mental de quien 
gobierna Nicaragua con puño de hierro desde 
hace más de tres lustros.

La pregunta se impone: ¿estamos ante una 
estrategia calculada de propaganda o ante señales 
inequívocas de un deterioro mental alarmante en 
el mandatario nicaragüense? Cualquiera de las 
dos opciones resulta profundamente inquietante. 
En un caso, estaríamos ante la manipulación 
cínica de los símbolos religiosos para mantener 
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costa de ultrajar la fe de millones. En el otro, se 
trataría de la manifestación pública de una mente 
atrapada en sus propias fantasías ideológicas, 
incapaz de distinguir entre el poder terrenal y 
la trascendencia espiritual.

Chávez, por supuesto, no fue un santo. Fue 
un hombre de poder, con aciertos y errores, pero 
sobre todo con profundas responsabilidades 
en la erosión institucional de Venezuela. Su 
legado está marcado por la concentración 
autoritaria del poder, la utilización clientelar 
del petróleo, la polarización social y una retórica 

que sembró división más que unión. Morir no 
convierte a nadie en mártir, y menos aún en 
divinidad. Compararlo con Jesucristo no sólo 
es una desmesura teológica, sino una falta de 
respeto hacia quienes profesan una fe que, con 
todo y sus interpretaciones diversas, no puede 
ni debe ser instrumentalizada por caudillos 
terrenales.

El chavismo, convertido por Ortega en 
religión política, ya no se sostiene como 
doctrina económica o social. Es, más bien, una 
amalgama de nostalgia, populismo y represión. 
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en esa imagen, presentarse a sí mismo como 
heredero legítimo de una cruzada por los “pobres” 
y los “oprimidos”, mientras persigue, encarcela o 
destierra a quienes piensan diferente. El acto en 
el Centro de Convenciones Olof Palme fue menos 
un homenaje y más una liturgia sectaria, un 
acto de fe distorsionada, de idolatría al servicio 
del poder absoluto.

Pero el fondo de este episodio va más allá 
de la anécdota ridícula. Lo verdaderamente 
alarmante es que Daniel Ortega gobierna una 
nación, controla instituciones, determina 
destinos. Y lo hace desde una narrativa cada 
vez más aislada de la realidad, más cerrada 
a la crítica, más aferrada a mitos personales 
que no admiten cuestionamientos. En nombre 
de esa visión, ha encarcelado a opositores, ha 
perseguido a la Iglesia, ha acallado medios de 
comunicación y ha criminalizado el disenso. 
¿Qué clase de “santo” inspira tales acciones?

El progresivo aislamiento de Ortega no 
sólo es internacional. Es también, y quizá más 
peligrosamente, psicológico. Se ha rodeado 
de un círculo íntimo impermeable al debate, 
ha consolidado un gobierno familiar y ha 
sepultado lo que alguna vez fue una bandera de 
revolución popular bajo toneladas de represión. 
Lo que queda es una caricatura de sí mismo: 
un dictador enajenado, que convierte a los 
muertos en dioses para justificar su propio 
mandato eterno.

Nicaragua vive bajo un régimen que se 
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vacíos. En lugar de enfrentar los desafíos 
reales del país —pobreza, migración, deterioro 
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el púlpito político, inventando evangelios 
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Pero la historia es implacable con quienes se 
atreven a jugar con la fe del pueblo: tarde o 
temprano, los ídolos de barro se derrumban.

Quienes hemos seguido la trayectoria 
política de América Latina sabemos reconocer 
los signos del autoritarismo cuando se disfraza 
de redención. Las palabras de Ortega no deben 
ser tomadas a la ligera. No son simplemente 
desvaríos, sino síntomas de una patología del 
poder que ha infectado ya a varios gobiernos 
en la región. Y si algo nos ha enseñado el siglo 
XXI es que los delirios mesiánicos en política 
nunca terminan bien.

Frente a este escenario, es indispensable 
que la comunidad internacional no normalice 
estos excesos. No se trata de reírse del disparate 
o de ver el episodio como una simple curiosidad. 
Es momento de alzar la voz y denunciar que, 
detrás de la exaltación delirante de Chávez, hay 
un régimen que encarcela, que silencia, que 
desaparece. Un régimen que, en nombre de los 
“santos revolucionarios”, perpetúa el dolor de 
un pueblo noble y resistente.

Y es que Chávez no resucitó, aunque 
lo invoquen con incienso político. Lo que sí 
reviven, una y otra vez, son los fantasmas del 
autoritarismo, las persecuciones ideológicas, 
los populismos mesiánicos. Esos sí están vivos. 
Y mientras Ortega siga en el poder, no dejarán 
de caminar, ni de hacer daño.

La cordura del presidente nicaragüense está 
en entredicho, pero su peligrosidad, por desgracia, 
no lo está. Por eso urge seguir desenmascarando 
estas farsas. Porque la verdadera fe, sea religiosa o 
política, no se impone ni se canoniza por decreto. 
Se gana con hechos. Y Ortega, lamentablemente, 
no tiene más que discursos huecos, ídolos caídos 
y represión rampante.
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Enfrenta manejo de basura a 
Puerto Vallarta y Cabo Corrientes 

Habitantes de Boca de Tomatlán expresaron su molestia ante lo 
que consideran una situación constante y evitable, pues además de 
contaminar el ecosistema marino, genera una mala imagen para el 
turismo, actividad fundamental para la economía local

Mantienen programa 
intensivo de bacheo en Bahía 

Las avenidas principales de la ciudad continúan en rehabilitación como 
parte de las acciones del gobierno municipal 

En Puerto Vallarta 

Reforzarán Ángeles 
Verdes atención turística 

El gobierno municipal brindará un espacio para la operación de una 
unidad de Ángeles Verdes en Conchas Chinas 

Milton Colmenares

La presencia de basura en el río 
de Los Horcones, a la altura de 
Boca de Tomatlán, ha generado 
preocupación entre habitantes 
y comerciantes, quienes señalan 
que esta situación es resultado 
de una falta de coordinación 
entre los gobiernos municipales 
de Puerto Vallarta y Cabo 
Corrientes. 

La problemática, que se ha 
hecho visible nuevamente en 
redes sociales este lunes 28 de 
julio, no es un hecho aislado, sino 
una situación recurrente que 
afecta tanto al medio ambiente 
como a la imagen del destino 
turístico.

Cada lunes y jueves, 
mediante pangas, se traslada 

la basura generada en pueblos 
costeros de Cabo Corrientes 
como Yelapa, Quimixto y Las 
Ánimas hacia Boca de Tomatlán. 
Sin embargo, los residuos son 
dejados a temprana hora en los 
márgenes del río, aprovechando 
la marea baja. 

El problema surge cuando, 
al subir la marea antes de que 
lleguen los camiones recolectores 
de Cabo Corrientes, la corriente 
arrastra los desechos al río y, 
eventualmente, al mar, provocando 
una grave afectación ambiental.

Habitantes de Boca de 
Tomatlán expresaron su molestia 
ante lo que consideran una 
situación constante y evitable, 
pues además de contaminar el 
ecosistema marino, genera una 
mala imagen para el turismo, 

actividad fundamental para la 
economía local. 

A través de redes sociales, las 
imágenes de basura acumulada 
a la orilla del río han despertado 
críticas y llamados a las 
autoridades para actuar con 
mayor responsabilidad.

Ante esta problemática, se 
ha convocado una reunión entre 
autoridades de ambos municipios 
para el próximo jueves 31 de 
julio, con el objetivo de establecer 
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Se busca evitar que este 
problema continúe afectando 
la zona y lograr una logística 
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basura, sin que represente un 
riesgo ambiental ni un deterioro 
para la comunidad y el turismo 
en Boca de Tomatlán.

MERIDIANO | 
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El H. XII Ayuntamiento de Bahía 
de Banderas, que encabeza el 
presidente municipal Héctor 
Santana, continúa reforzando el 
programa intensivo de bacheo 
en las principales avenidas y 
vialidades del municipio, con 
el objetivo de garantizar calles 
más seguras y transitables para 
toda la ciudadanía.

El alcalde Héctor Santana 
destacó que estas acciones forman 
parte del compromiso de su 
administración por ofrecer 
servicios públicos de calidad, así 
como una infraestructura vial que 
permita un mejor desarrollo de 
las comunidades. Estos trabajos 
se están realizando todos los 

días para mejorar las calles 
más transitadas, mismas que 
requieren mantenimiento urgente 
y por ello se han intensificado 
el bacheo en diversos puntos 
del municipio. 

El Gobierno Municipal hace 
un llamado a la población para 
que mantenga la paciencia y 
comprensión durante el desarrollo 
de estos trabajos, ya que en algunos 
casos se presentan cierres parciales 
o reducción de carriles.

Con estas acciones el H. 
XII Ayuntamiento de Bahía de 
<
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de seguir gestionando y ejecutando 
obras que eleven la calidad de 
vida de los bahiabanderenses, 
cumpliendo con el objetivo de 
hacer de Bahía de Banderas el 
mejor municipio del país.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

El refuerzo para la atención 
más eficiente a los locales y 
turistas en Puerto Vallarta se 
concreta con la aprobación 
del dictamen que facilita un 
espacio físico en la Dirección 
de Protección Civil y Bomberos, 
ubicada en Conchas Chinas, para 
la instalación y operación de 
una unidad móvil de atención 
de Ángeles Verdes.

El cabildo aprobó el dictamen 

presentado por la regidora Melissa 
Madero en sesión ordinaria 
del Ayuntamiento. La unidad 
móvil brindará servicios de 
auxilio y atención turística 
en la región, y contará con 
el uso de las instalaciones 
necesarias para cumplir con 
sus funciones.

Con esta acción, el Gobierno 
de Luis Munguía demuestra su 
compromiso con la atención y el 
apoyo a la comunidad turística y 
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y la seguridad en la región.
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En su audiencia ciudadana número 40 

Refuerza Santana su compromiso 
con la zona costera 

Durante su mensaje, ��
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obra de pavimentación en la calle 20 de Noviembre y adelantó que 
ya ha instruido al área de Obras Públicas para iniciar el proceso de 
construcción de la calle Lázaro Cárdenas, también en esta localidad

Vinimos a dar resultados, no 
discursos: Héctor Santana
El alcalde de Bahía de Banderas dio el banderazo a la obra número 11 
para Bucerías, destacando su compromiso con la transformación de esta 
comunidad 

Reactivarán recorridos en 
lancha en el estero El Salado 

“Estamos tramitando los permisos para los capitanes y para las 
lanchas mismas. Esperamos que en unas semanas se pueda tener 
algún tipo de recorrido”, explicó Bauche Petersen, secretario de Medio 
Ambiente y Desarrollo Territorial 

En el cabildo vallartense 

Avanza Plan de Desarrollo 
y Gobernanza 2024-2027

El documento, construido con participación ciudadana, fue aprobado por 
la Comisión de Gobernación y ahora será sometido a votación en el pleno 
del Ayuntamiento.
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El presidente municipal de 
Bahía de Banderas, Héctor 
Santana, encabezó este lunes 28 
de julio la Audiencia Ciudadana 
número 40, esta vez realizada 
en Punta de Mita, donde 
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desarrollo equitativo de todas 
las comunidades del municipio, 
especialmente aquellas de la 
zona costera.

Durante su mensaje, el 
alcalde anunció el avance 
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pavimentación en la calle 
20 de Noviembre y adelantó 
que ya ha instruido al área de 
Obras Públicas para iniciar el 
proceso de construcción de la 
calle Lázaro Cárdenas, también 
en esta localidad.

“Nuestro objetivo es acelerar 
los trabajos tanto en Punta de 
Mita como en Corral del Risco. 
Aquí en la costa hemos hecho 
poca obra pública, pero eso va a 
cambiar. Nos vamos a emparejar 
con los demás pueblos de Bahía 

de Banderas. Nunca más la costa 
va a estar olvidada”, expresó el 
alcalde Santana.

Como en cada jornada, esta 
audiencia ciudadana se llevó a cabo 
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con turnos, que permite que los 
ciudadanos sean atendidos de 
forma ordenada y directa por el 
presidente, quien canaliza cada 
caso con el apoyo de los titulares 
de las distintas dependencias 

municipales, presentes para 
agilizar la atención.

Asimismo, como parte de 
la política de bienestar social 
impulsada por esta administración, 
se instaló una Jornada Médica 
gratuita, donde se ofrecieron 
servicios de psicología, medicina 
general, rehabilitación física y 
trabajo social, todos brindados 
por personal profesional 
especializado.

Quadratín

El Estero El Salado reactivará 
próximamente sus recorridos 
guiados en lancha, luego de 
que estos fueron suspendidos 
desde hace más de dos años al 
carecer de permisos por parte 
de la capitanía de puerto. 

Paola Bauche Petersen, 
titular de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Desarrollo Territorial 
(Semadet) de Jalisco, informó que 
en el transcurso de las próximas 
semanas se espera contar con 
los permisos necesarios para 
que capitanes y embarcaciones 
puedan navegar nuevamente 
por los canales del área natural 
protegida. 

“Justamente estamos 
tramitando los permisos para 
los capitanes y para las lanchas 
mismas. Esperamos que en 
unas semanas se pueda tener 
algún tipo de recorrido”, explicó 

Bauche Petersen, quien reiteró 
la invitación a la ciudadanía 
para visitar este espacio incluso 
antes de la reapertura de los 
paseos acuáticos. 

Actualmente -dijo- el sitio 
cuenta con senderos terrestres 
más amplios que los recorridos 
previos, así como un programa 
activo de educación ambiental. 
Durante su reciente visita al 
sitio, la funcionaria destacó 
la importancia del estero en 
el ciclo hidrológico de Puerto 
Vallarta, así como su papel clave 
en la conservación de especies 
y ecosistemas prioritarios. 

Como parte de las 
actividades de difusión y 
concientización, Semadet 
organizó el pasado sábado una 
feria ambiental en el Estero 
El Salado, donde participaron 
diversas organizaciones de la 
sociedad civil que trabajan en 
la protección de ecosistemas 
locales y especies emblemáticas. 
Además, la agenda incluyó 
una visita al campamento 
tortuguero de Bocanegra.
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El presidente municipal de Bahía 
de Banderas, Héctor Santana 
García, encabezó el banderazo 
de arranque de la obra número 
once en la comunidad de Bucerías, 
refrendando así su compromiso 
con la transformación profunda de 
este emblemático pueblo costero.

Acompañado por autoridades 
municipales y vecinos de la 
colonia de Paraíso del Indio, el 
presidente municipal, Héctor 
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construcción de pavimento en 
concreto hidráulico en la calle 
Laureles del Indio, entre las 
calles Paraíso y Tabachín, una 
obra con una inversión cercana 
a los 5 millones de pesos, y que 
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de 20 mil habitantes. El periodo 
de ejecución será de cuatro meses.

“Nosotros vinimos a dar 
resultados, no discursos. Hoy 
Bucerías vive una transformación 
real, y no voy a descansar hasta que 
cada rincón de Bahía de Banderas 
cuente con infraestructura digna”, 
declaró el alcalde. 

Durante el evento, el director 
de Obras Públicas, subrayó la 
importancia de esta obra dentro 
del plan integral de rehabilitación 
urbana que impulsa el actual 
gobierno municipal, destacando 
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positivo para la movilidad, seguridad 
y bienestar de las familias.

En representación de los 
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Kathya Giselle Hernández expresó 
su agradecimiento al alcalde 
Santana por escuchar y atender una 
petición largamente postergada.
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calle digna. Esto representa un 
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vidas. Gracias, presidente, por 
cumplir su palabra y trabajar 
con un gran equipo que hace 
esto posible”.

El presidente municipal fue 
enfático al señalar que Bucerías, 
pese a ser uno de los pueblos más 
céntricos y con mayor potencial 
turístico del municipio, había sido 
por años relegado. “No podíamos 
seguir ignorando su rezago. Hoy 
estamos cumpliendo y seguiremos 
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Además de las obras viales, el 
mandatario municipal anunció 

avances importantes en materia 
de abastecimiento de agua potable, 
uno de los problemas históricos 
de la zona. Se informó que ya se 
tienen cuatro pozos listos para 
conectar al nuevo acueducto, y se 
trabaja en dos más que garantizarán 
un abasto constante, digno y de 
calidad.

“Bucerías será el pueblo con 
mayor abastecimiento de agua 
en todo Bahía de Banderas. Atrás 
quedó el tiempo de regaderas 
con agua salada. Hoy, el derecho 
al agua se respeta y se asegura 
con hechos”, concluyó el alcalde.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

El Plan Municipal de Desarrollo y 
Gobernanza 2024-2027 fue aprobado 
en sesión de la Comisión Edilicia 
de Gobernación del Ayuntamiento 
de Puerto Vallarta. Este plan 
marca un cambio importante, 
pues por primera vez un gobierno 
municipal en Vallarta construyó 
este documento a partir de las 
voces de la ciudadanía. El dictamen 
será ahora turnado al pleno para 
su votación.

El alcalde Luis Munguía 
explicó que el propósito del 
plan es establecer una ruta clara, 
técnica y participativa, construida 
con la voz de quienes habitan el 
municipio y conocen de primera 
mano sus necesidades. Señaló 
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compromiso de gobernar con 
la gente y no desde lejos. El 
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estrategias, acciones e indicadores 
concretos.

El documento fue validado 
por el Comité de Planeación 
para el Desarrollo Municipal 

(COPPLADEMUN) y se elaboró 
mediante un ejercicio sin 
precedentes de consulta ciudadana. 
Se realizaron foros distritales, 
mesas temáticas, encuestas físicas 
y digitales, talleres en colonias 
y encuentros con especialistas, 
comités vecinales, colectivos, 
cámaras empresariales y el sector 
académico. El resultado es un 
plan construido con la mirada 
real de las y los vallartenses.

Estructurado en seis ejes 
estratégicos (Gobierno Inteligente, 
Igualdad Sustantiva, Comunidad 

Participativa, Territorio Sustentable, 
Desarrollo Económico y Seguridad), 
el plan, una vez publicado en 
la Gaceta Municipal, estará 
disponible en una plataforma 
digital para que cualquier persona 
pueda consultarlo, vigilar su 
cumplimiento y asegurarse de 
que las políticas públicas se 
mantengan alineadas con lo que 
se acordó con la ciudadanía. Este 
plan no solo marca el rumbo del 
gobierno, sino una nueva forma 
de gobernar, escuchando la voz 
del pueblo.
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Trabaja Bahía de Banderas 
en una agenda inclusiva 
Autoridades municipales se reunieron con activistas de la comunidad 
LGBT+ �	�	
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Inclusiva de la Diversidad Sexual en el Ayuntamiento 

Con sector privado

Fortalece C5 Escudo Jalisco 
cooperación internacional

Juan Carlos Contreras Vargas, director general de C5 Escudo Jalisco, 
encabezó una ponencia dirigida a jefes de seguridad de Overseas 
Security Advisory Council (OSAC), para compartir estrategias en materia 
de ciberseguridad y prevención de extorsión

Invitan a nueva jornada de 
empleo en San José del Valle 

Los asistentes podrán aprovechar otros servicios adicionales como la 
tramitación de actas de nacimiento, asesoría en temas de Infonavit, apoyo 
legal y psicológico para mujeres, módulo de salud, y trámite de licencias de 
conducir
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la construcción de un municipio 
más justo y respetuoso con los 
derechos humanos, se realizó con 
éxito la mesa de trabajo para la 
conformación de la Coordinación 
Inclusiva de la Diversidad Sexual 
del Ayuntamiento de Bahía de 
Banderas.

En este encuentro participaron 
representantes de distintas áreas 
del gobierno municipal, entre 

ellas la Dirección de Desarrollo y 
Bienestar Social, la Secretaría del 
Ayuntamiento, la Comisión de 
Derechos Humanos y el Instituto 
Municipal de la Mujer. Asimismo, 
se contó con la presencia activa 
de integrantes de los colectivos 
Sayulita, Bucerías y Bahía Lleno 
de Orgullo, quienes aportaron 
propuestas y perspectivas desde 
la comunidad LGBT+.

La mesa de trabajo tuvo como 
objetivo principal sentar las bases 
para una agenda institucional que 
impulse la inclusión, el respeto 

y la visibilidad de las personas 
de la diversidad sexual. Con ello, 
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su compromiso de promover 
políticas públicas con enfoque de 
derechos humanos y perspectiva 
de género.

Esta primera sesión marca el 
inicio de una ruta de colaboración 
entre sociedad y gobierno para 
avanzar hacia una Bahía de 
Banderas donde todas las personas 
puedan vivir con dignidad, sin 
discriminación y con pleno acceso 
a sus derechos.

Milton Colmenares

Con el objetivo de impulsar el 
desarrollo económico y brindar 
apoyo directo a emprendedores, 
comerciantes y ciudadanía en 
general, el próximo martes 5 de 
agosto se llevará a cabo la Feria de 
Fomento Económico en la Plaza 
Principal de San José del Valle, en 
un horario de 9:00 de la mañana 
a 3:00 de la tarde. Este evento es 
organizado por el Gobierno del 
Estado de Nayarit, a través de 
la Secretaría de Economía, en 
coordinación con el Gobierno de 
Bahía de Banderas y su Dirección 
de Desarrollo Económico.

Durante la jornada se 
ofrecerán múltiples servicios 

gratuitos, entre los que destacan 
la bolsa de empleo, programas 
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funcionamiento (SARE), registro 
de marca y tabla nutrimental, así 
como programas de capacitación 
para emprendedores y asesorías 
personalizadas para impulsar 
negocios. También se brindará 
orientación en trámites ganaderos, 
con el propósito de fortalecer la 
economía local y facilitar el acceso 
a herramientas de crecimiento.

Además, los asistentes 
podrán aprovechar otros servicios 
adicionales como la tramitación 
de actas de nacimiento, asesoría 
en temas de Infonavit, apoyo 
legal y psicológico para mujeres, 
módulo de salud, y trámite de 

licencias de conducir. También 
se ofrecerá atención a jóvenes 
y, como un detalle especial, se 
contará con servicio de corte de 
cabello gratuito, promoviendo el 
bienestar integral de la población.

La Dirección de Desarrollo 
Económico invita a toda la 
comunidad a participar en esta feria, 
la cual representa una excelente 
oportunidad para resolver trámites, 
acceder a orientación profesional 
y encontrar nuevas oportunidades 
de crecimiento personal y laboral. 
Para más información, se puede 
comunicar al teléfono 329 291 
1870, extensiones 801 y 805, o 
escribir al correo electrónico 
bolsa.empleo@bahiadebanderas.
gob.mx.
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Con el objetivo de fortalecer los 
vínculos de cooperación entre el 
sector público y privado en materia 
de prevención del delito, se llevó 
a cabo una jornada de trabajo en 
las instalaciones del C5 Escudo 
Jalisco, con la participación de 
jefes de seguridad corporativa 
miembros de la Overseas Security 
Advisory Council (OSAC).

 Durante el encuentro Juan 
Carlos Contreras Vargas, titular 
del C5 Escudo Jalisco, ofreció 
una ponencia especializada 
sobre la prevención de delitos 
cibernéticos y casos de extorsión. 

En su presentación compartió 
estadísticas locales, buenas 
prácticas y mecanismos de 
atención inmediata, haciendo 
hincapié en la importancia de 
la denuncia oportuna y el uso 
de herramientas tecnológicas 
para actuar ante situaciones 
de riesgo.

Uno de los temas centrales 
fue la necesidad de fortalecer 
la colaboración entre el sector 
privado y las instituciones de 
seguridad pública, y en este 
sentido, el C5 Escudo Jalisco 
se posiciona como un actor 
clave al facilitar el intercambio 
de información estratégica, 
coordinar esfuerzos de respuesta y 
prevenir incidentes de forma más 
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interinstitucional.

La OSAC es una iniciativa 
del Departamento de Estado de 
los Estados Unidos creada en 
1985, que promueve un diálogo 
constante entre el Gobierno 
estadounidense y el sector 
privado en temas de seguridad 
internacional. 

Está conformada por 
corporaciones, ONG, instituciones 
educativas, asociaciones religiosas 
y organismos internacionales 
con operaciones fuera de EE.UU.

A lo largo de la jornada 
se destacó la importancia de 
construir redes de colaboración 
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emergentes, así como de mantener 
canales de comunicación directa 
entre el C5 Escudo Jalisco y las 

áreas de seguridad de empresas 
con presencia en el estado.

Este tipo de encuentros 
permite estrechar lazos estratégicos 
con actores clave en la protección 
patrimonial, al tiempo que generan 
sinergias orientadas a mejorar 
los entornos de seguridad tanto 

para la ciudadanía como para 
el sector productivo. 

La coordinación efectiva entre 
el sector privado y el C5 Escudo 
Jalisco fortalece la capacidad 
de prevención y reacción frente 
a amenazas que impactan la 
seguridad pública.
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Programa Salud Casa por 
Casa ha salvado vidas 

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, reconoció el éxito del 
programa que ha permitido detectar casos de presión alta o algún otro 
padecimiento en los hogares de las familias mexicanas 

Y 12 clínicas de medicina familiar 

Estrenará México 31 hospitales 
antes de terminar el año

Se realizó una inversión de cerca de 50 mil millones de pesos (mdp), de 2 
mil 500 mdp para la puesta en marcha de los 256 quirófanos, mientras que 
para los 20 hospitales que inician su proceso entre 2025-2027 es de 40 mil 
mdp adicionales

A colaboradores de hotel Krystal Grand 

Imparte personal de tránsito 
taller de educación vial 

Aprendieron sobre manejo defensivo, infracciones comunes y 
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viales

Para garantizar agua potable y drenaje 

Componen el Puerto más de 
4 mil kilómetros de tubería 
Con el paso del tiempo las tuberías tienden a romperse con mayor 
frecuencia, especialmente durante el temporal de lluvias por el 
reblandecimiento del suelo
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La presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, destacó que 
Salud Casa por Casa ya ha salvado 
vidas gracias a la experiencia de 
las médicas, médicos, enfermeras 
y enfermeros que forman parte 
de este programa con el que 
ya se han brindado 2 millones 
209 mil 541 visitas médicas 
domiciliarias.

“Se han salvado vidas 
ya con el programa Casa por 
Casa, personas que tenían 
presiones muy altas o algún 
otro padecimiento, y que de 
inmediato todo el personal de 
Salud Casa por Casa —que, la 
verdad, son de primerísima, les 
mando un saludo, un abrazo, 

igual que a los servidores de la 
nación— de inmediato toman 
la iniciativa, tienen su protocolo 
de cómo enviarlos a hospitales”, 
destacó.

Informó que, durante 
las visitas domiciliarias que 
realiza el personal de salud 
se deriva a las y los pacientes, 
particularmente en casos de 
urgencia, a cualquiera de las tres 
instituciones de salud pública 
para que sean atendidos: 316 
personas al Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), a 37 al 
Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del 
Estado (ISSSTE) y 891 al IMSS 
Bienestar.

Destacó que Salud Casa 
por Casa es un programa que 
ha sido muy bien recibido por 

las personas adultas mayores y 
con discapacidad.  “Van más de 
2 millones de visitas, la gente 
está muy contenta”, agregó.

La secretaria de Bienestar, 
Ariadna Montiel Reyes, recordó 
que el programa Salud Casa por 
Casa es uno de los programas 
de salud más ambiciosos del 
mundo en el que por primera 
vez en México se realiza una 
historia clínica especializada 
para adultos mayores y personas 
con discapacidad.  “Nuestra 
Presidenta nos ha marcado 
la ruta para el programa, que 
es el programa de prevención 
de la salud más ambicioso del 
mundo, ese es el compromiso 
de la presidenta y estamos 
trabajando para que esto se 
cumpla”, agregó.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

El personal de la Subdirección 
de Tránsito y Seguridad Vial 
del Gobierno de Luis Munguía 
impartió un taller de Educación 
Vial a los colaboradores del 
Hotel Krystal Grand Puerto 
Vallarta. Durante la sesión, se 
abordaron temas importantes 
como el manejo defensivo, 
infracciones más comunes, 
accidentes con motocicletas y 
siniestros viales a disposición 

del Ministerio Público.
Katia Vargas, titular de la 

Subdirección, destacó que estos 
talleres no solo se llevan a cabo 
en planteles educativos, sino 
también en empresas privadas 
que lo soliciten. “La educación 
vial nos corresponde a todos”, 
enfatizó Vargas. “Tanto la autoridad 
municipal como los ciudadanos 
debemos ser conscientes de 
nuestra responsabilidad al 
momento de cruzar la calle o 
conducir un vehículo”.

Los colaboradores del hotel 

agradecieron la oportunidad de 
participar en el taller, ya que les 
permitió adquirir conocimientos 
que pueden compartir con sus 
familiares y contribuir a reducir 
los accidentes viales. El taller 
también ofreció la oportunidad 
de resolver dudas frecuentes 
sobre multas y regulaciones para 
motociclistas. Con iniciativas 
como esta, el Gobierno del Bien 
busca promover una cultura de 
seguridad vial en la comunidad y 
reducir la incidencia de accidentes 
en las vías públicas.

MERIDIANO | 
Ciudad de México 

El Gobierno de México, a través 
de la Secretaría de Salud, anunció 
que, del 1 de octubre de 2024 al 
31 de diciembre de 2025, serán 
inaugurados 31 hospitales, 12 
Clínicas y Unidades de Medicina 
Familiar, y se pondrán en operación 
256 quirófanos en todo el país 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), el Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) y del IMSS Bienestar.

Además de que este año, así 
como en 2026 y 2027 iniciará la 
construcción de 20 hospitales 
adicionales.

La presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, destacó 
que se trata de un esfuerzo muy 
importante que viene desde el 
periodo del expresidente Andrés 
Manuel López Obrador y que 
continúa en el Segundo Piso 
de la Cuarta Transformación, 
con lo que se incrementará la 
capacidad hospitalaria en todo 
el país.

“Muy importante el esfuerzo, 
31 hospitales nuevos a diciembre 
31 de 2025, entre 1 de octubre y 
el 31 de diciembre y 12 centros 

de salud o unidades de medicina 
familiar. 20 hospitales que 
inician este año entre el IMSS, 
el ISSSTE y el IMSS Bienestar, es 
decir estamos hablando de 51 
hospitales que se van a inaugurar 
entre este año y el próximo año, 
algunos al principio del 2027”, 
puntualizó.

Detalló que para los 31 
hospitales nuevos se realizó 
una inversión de cerca de 50 mil 
millones de pesos (mdp), de 2 mil 
500 mdp para la puesta en marcha 
de los 256 quirófanos, mientras 
que para los 20 hospitales que 
inician su proceso entre 2025-2027 
es de 40 mil mdp adicionales.

Informó que se trabaja en la 
implementación de un programa 
especial para que médicos visiten 
por dos o tres días los lugares donde 
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para realizar operaciones y 
posteriormente regresar a su 
lugar de origen.

En compañía del secretario 
de Salud, David Kershenobich 
Stalnikowitz, el subsecretario de 
Integración Sectorial y Coordinación 
de Servicios de Atención Médica, 
Eduardo Clark García Dobarganes, 
destacó que de los 31 hospitales que 
serán inaugurados, 13 ya fueron 
aperturados, mientras que de 12 

Clínicas y Unidades de Medicina 
Familiar ya abrieron nueve.  Ante 
esto, precisó que antes del 31 de 
diciembre se pondrán en marcha 
18 hospitales y tres Unidades de 
Medicina Familiar más.

El director general del ISSSTE, 
Martí Batres Guadarrama, informó 
que, como parte del Programa 
Nacional de Mejoramiento de 
Quirófanos se han intervenido, 
durante julio, 36 de 80 quirófanos, 
a través de reconstrucciones, 
reparaciones, equipamiento, 
mobiliarios, instrumental, 
mantenimiento y asignación 
de personal.

El director general del IMSS, 
Zoé Robledo Aburto, destacó que 
gracias a la estrategia 2-30-100, 
de enero a julio de este año, 
se han realizado 831 mil 328 
cirugías programadas, lo que 
representa un avance del 41 por 
ciento respecto a la meta anual de 
más de 2 millones de cirugías; se 
han llevado a cabo, 13.9 millones 
de consultas de especialidad de 
las 30 millones que se tienen 
proyectadas, es decir, un avance 
de 46 por ciento;  y 57 millones de 
consultas de Medicina Familiar, 
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por ciento de las 100 millones 
estimadas.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Puerto Vallarta cuenta actualmente 
con más de 4 mil kilómetros de 
tuberías que conducen agua potable 
y recogen las aguas residuales 
del municipio, de los cuales 
más de la mitad tienen más de 
30 años de uso y presentan un 
desgaste avanzado,  situación 
que ha multiplicado los retos a 
SEAPAL Vallarta para mantener 
la continuidad en el suministro.

De ese total, 2 mil 969 kilómetros 
corresponden a la red de agua 
potable, mientras que mil 943 
kilómetros integran el drenaje 
sanitario; esta extensión conjunta 
equivale a viajar de Puerto Vallarta 
a Guadalajara por la nueva vía 
corta en al menos 21 ocasiones.

Con el paso del tiempo, estas 
tuberías tienden a romperse con 
mayor frecuencia, especialmente 
en temporada de lluvias, cuando 
el suelo se vuelve más inestable, lo 
que obliga a realizar reparaciones 

emergentes que pueden ocasionar 
interrupciones temporales en 
el suministro de agua en una o 
varias colonias.

Por ello, SEAPAL Vallarta 
hace un llamado a la ciudadanía 
para contar con medios de 
almacenamiento como tinacos, 
aljibes o cisternas, que permiten 
tener agua disponible durante 
estas eventualidades y dan un 
margen de maniobra mientras se 
realizan los trabajos y se presuriza 
la red.
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Transforma Navarro espacios 
deportivos en Tepic 

Además se anunció el apoyo para un grupo de 40 gimnastas que 
entrenarán en el espacio, recibirán uniformes y transporte para 
representar a Nayarit en la Competencia Nacional de Gimnasia Rítmica 

Angustia a productores de Tequilita 
caída del precio del agave

Cientos de familias agrícolas de San Pedro Lagunillas enfrentan angustia 
por la caída del precio del agave y sus deudas impagables

Investiga ISSSTE a médicos 
por presunta negligencia 
Autoridades del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado investigan denuncias de presunta negligencia 
médica en Nayarit

Alerta Policía Cibernética por 
fraudes con tarjetas sin contacto

La Policía Cibernética de Nayarit advierte sobre los peligros de clonación 
de tarjetas y recomienda medidas preventivas

MERIDIANO | Nayarit 

Contar con espacios adecuados 
para la práctica deportiva no 
solo impulsa el desarrollo físico, 
también fortalece la autoestima, 
el trabajo en equipo y la disciplina 
en niñas, niños y jóvenes. En 
Nayarit, este compromiso es 
una realidad palpable gracias al 
respaldo del gobernador, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, quien 
realizó una visita sorpresa al 
Polideportivo de Tepic, donde 
entrenan decenas de niñas 
gimnastas.

Durante su recorrido, el 
mandatario escuchó con atención 
las necesidades expresadas por 
las alumnas y sus madres, y giró 
instrucciones inmediatas para 
dignificar las instalaciones. 
Entre las acciones que se 
implementarán, destacan la 
reparación de extractores de aire, 
la instalación de pasillos especiales 
para proteger las alfombras, 
colocación de barandales para 
mayor seguridad y la mejora 
integral de los sanitarios y el 
techo. Todo ello para brindar un 
entorno más seguro y funcional 
para el entrenamiento de estas 
jóvenes atletas.

La gimnasta Renata Carrasco 
Tapia, expresó su alegría por 
la visita del gobernador: “Tuvo 
mucha disposición, luego, 
luego en querer mejorar las 
instalaciones y muy agradable”, 
compartió.

Como muestra de respaldo a 
su esfuerzo y disciplina, el grupo 
de 40 gimnastas que entrenan en 
este espacio, recibirá uniformes 
y transporte para representar 
a Nayarit en la Competencia 
Nacional de Gimnasia Rítmica, 
que se celebrará del 30 de julio 
al 3 de agosto del presente año 
en Guadalajara, Jalisco.

Aidé Vega, madre de una 
de las atletas, agradeció el gesto 
del mandatario: “La verdad, en 
el tiempo que mi hija tiene 
entrenando aquí, no habíamos 
recibido ninguna visita de ningún 
gobernador. Le agradecemos, le 
agradezco a nombre de todas 
las mamás, a nombre de todas 
las niñas, ese apoyo que nos 
va a brindar, ese apoyo al que 
ya se comprometió con todas 
nuestras niñas”.

Navarro Quintero aseguró 
que regresará al Polideportivo 
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la mejora del lugar. Además, 
invitó al equipo de gimnastas 
que pongan todo su esfuerzo 
en la competencia nacional, 
pero sea cual sea el resultado 
de esta, sean felices.

“Cualquiera que sea el 
resultado que traigan ustedes, 
saben que las queremos mucho. 
No se estresen porque a veces no 
se saca el resultado que querían. 
No, no. El que sea, nosotros 
las queremos contentas, sin 
���������������
������
�/��
	����
el mandatario estatal.

El gobierno del estado 
continúa apostando por el 
deporte como una herramienta de 
transformación social, brindando 
a las nuevas generaciones no 
solo infraestructura adecuada, 
también acompañamiento 
humano y motivación para 
seguir soñando en grande.

Oliva Orozco

El subdelegado médico del 
Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del 
Estado (ISSSTE) en Nayarit, Juan 
Eduardo Velázquez, informó que 
la institución investiga a personal 
médico tras denuncias de pacientes 
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maltrato y negación de atención 
durante el turno nocturno.

Velázquez aseguró que “la 
atención ya se brindó a quienes 
correspondían y en relación a los 
médicos, se están tomando las 
acciones que normativamente 
corresponden. Esto es, se tiene 
que citar a los médicos, se 
tiene que hablar con ellos y 
definitivamente, dependiendo 

de las investigaciones o del 
resultado de las investigaciones, 
derivará algún tipo de sanción 
en un momento dado”.

Una denuncia, difundida a 
través de redes sociales, señaló 
que durante el turno nocturno 
los pacientes no reciben ni trato 
amable, ni atención médica. El 
texto relata que el pasado 17 de 
julio, en el consultorio número 
2, pacientes fueron obligados a 
esperar por varias horas, a pesar 
de que la médica de guardia 
presuntamente no tenía otros 
pacientes.

Ante esta situación, el 
subdelegado Velázquez detalló 
que la Subdelegación Médica, en 
coordinación con la dirección y 
subdirección del hospital, han 

establecido “rutinas de supervisión 
continua, incluyendo la supervisión 
de la permanencia de los médicos 
en sitio”. Añadió que este es parte 
de un “programa nacional de 
asistencia y permanencia” y que 
se ha solicitado a los asistentes de 
dirección –médicos encargados 
y responsables de las guardias– 
“estar muy atentos al manejo de 
urgencias, en el sentido de tratar 
de agilizar lo más posible esta 
situación”.

Las autoridades del ISSSTE 
han recomendado a la ciudadanía 
ingresar sus quejas directamente, 
escaneando el código QR disponible 
en las distintas unidades médicas 
o llamando al número telefónico 
311 215 4400, extensiones 47058 
y 47036.

Gustavo Vargas

La Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC) 
de Nayarit ha emitido una 
alerta a la ciudadanía sobre 
las precauciones necesarias al 
utilizar nuevas tecnologías de 
pago, especialmente las tarjetas 
con opción “sin contacto”. La Policía 
Cibernética de la SSPC advierte 
sobre los riesgos de clonación y 
posibles robos de recursos con 
tan solo acercar el plástico a un 
lector fraudulento.

Ricardo Hernández, agente 
de la Policía Cibernética de la 
Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), explicó que 
“las tarjetas ya tienen la opción 
de pagos sin contacto, que nada 
más es colocar la tarjeta por 
encima de algún lector y por ahí 
ya se hace el cobro”. Añadió que 
existen “dispositivos electrónicos 
que están en el mercado, que 

los puedes conseguir a precios 
relativamente económicos, en los 
cuales tú únicamente al colocar 
el dispositivo por encima del 
número de tarjeta, ya te descarga 
toda la información que tenga 
esa tarjeta para hacer cobros”. 
Por ello, instó a tener “mucho 
cuidado con eso, con la gente 
que se acerca con nosotros”, y 
sugirió el uso de carteras que 
ofrecen protección contra estos 
dispositivos, “los cuales blindan 
como tal la tarjeta para que no 
pueda ser detectada”.

Una de las recomendaciones 
clave de la Policía Cibernética es 
el uso de las tarjetas digitales 
que la mayoría de los bancos 
ofrecen, especialmente para 
compras en línea. Hernández 
destacó que la tarjeta digital es 
“una herramienta buenísima 
para hacer compras en línea, 
recordemos que lo que hace es 
que el código de seguridad va 

cambiando”. Esto significa que “al 
momento de hacer una compra 
en línea, si yo autoricé esa compra 
ya no puede ser utilizada para 
futuras compras porque hay que 
colocar el código nuevo”. Por tanto, 
resulta “recomendable, sobre 
todo cuando son páginas que no 
conocemos, limitar dentro de la 
tarjeta digital podemos limitar 
el monto máximo de compra 
por día, entonces, limitarlo al 
único o a lo que voy a necesitar 
yo en esa compra”.

El agente Ricardo Hernández 
enfatizó la importancia de 
verificar siempre el sitio donde 
se realiza cualquier compra en 
línea, asegurándose de que la 
página cuente con todos los 
protocolos de seguridad. Asimismo, 
la Unidad de Policía Estatal 
Cibernética ofrece asesoría y 
soporte a través de su página de 
Facebook para cualquier duda 
o situación de riesgo.

Redacción

En Tequilita, municipio de San 
Pedro Lagunillas, Nayarit, 638 
familias productoras de agave 
enfrentan una creciente angustia 
por la drástica caída en el precio 
de su cultivo, lo que ha generado 
deudas impagables con las cajas 
solidarias. Desde 2019, la mayoría 
de sus 2 mil hectáreas de tierra 
cultivable, un 80% del total, han 
sido destinadas a plantaciones de 
maguey, esperando una cosecha 
que ahora parece incierta.

La situación es crítica, ya 
que las familias realizaron estas 
plantaciones con créditos de las 
“cajas solidarias”, instituciones 
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y comunitario que ofrecen 
créditos y servicios de ahorro 
a sus miembros, a menudo en 

zonas rurales donde el acceso a la 
banca tradicional es limitado. A 
pesar de los años transcurridos, 
los productores no han podido 
abonar siquiera los intereses 
de estos préstamos, lo que los 
obliga a reestructurar sus deudas 
constantemente, generando una 
�
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Productores recuerdan con 
nostalgia los años anteriores a la 
actual crisis, cuando el precio de la 
tonelada de agave podía negociarse 
entre 15 mil y más de 20 mil pesos, 
lo que hacía rentable la inversión 
y la siembra. Sin embargo, en la 
actualidad, su única esperanza 
es que las tequileras compren 
su producto a por lo menos 6 
mil pesos la tonelada, un precio 
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sin embargo, podría ofrecer un 
respiro.

La desesperación entre 
los productores de Tequilita 
es palpable. El agave, materia 
prima fundamental para la 
producción de tequila y mezcal, 
es un cultivo de ciclo largo, que 
puede tardar entre cinco y siete 
años en madurar antes de ser 
cosechado. Esta característica 
implica una inversión considerable 
de tiempo y recursos, con una 
espera prolongada para el retorno 
económico. Sus parcelas están 
ocupadas por plantas de agave 
ya maduras, lo que les impide 
sembrar otros cultivos que podrían 
generar ingresos a corto plazo. 
Esta situación los mantiene en 
un ciclo de inversión continua 
sin posibilidad de recuperación, 
afectando directamente la 
economía familiar y la paz de 
la comunidad.
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Tras romper récords en la Olimpiada Nacional 

Consolida Jalisco liderazgo en 
el deporte infantil y juvenil 

El estado suma su vigésimo cuarto título consecutivo desde el año 
2000, consolidando una racha sin precedentes de excelencia y dominio 
deportivo a nivel nacional

Reporta Vallarta alza 
en tours marítimos 
El Puerto se distingue por ofrecer una gran variedad de experiencias, 
muchas de ellas surcando las aguas prístinas de Bahía de Banderas, 
como paseos en yates y veleros de lujo al atardecer, tours de esnórquel 
y buceo en los Arcos de Mismaloya

MERIDIANO | Jalisco 

Jalisco se consagró una vez 
más como el líder absoluto del 
deporte infantil y juvenil en 
México al coronarse campeón 
de la Olimpiada Nacional CONADE 
2025, imponiendo además un 
nuevo récord histórico con 481 
medallas de oro, superando las 
478 obtenidas en 2024. Con este 
logro, el estado suma su vigésimo 
cuarto título consecutivo desde el 
año 2000, consolidando una racha 
sin precedentes de excelencia y 
dominio deportivo a nivel nacional. 
En total, la delegación jalisciense 
acumuló mil 075 medallas: 481 de 
oro, 299 de plata y 295 de bronce, 
resultado del esfuerzo de 2 mil 
197 atletas.

La equidad de género también 
fue evidente en los resultados: las 
mujeres aportaron 507 preseas 
(302 de oro), mientras que los 
hombres sumaron 516 (318 de 
oro), mostrando un equilibrio 
sobresaliente en rendimiento. 
Las disciplinas más destacadas 
fueron levantamiento de pesas, 
clavados, ciclismo, atletismo y 
boxeo, donde Jalisco brilló con 
actuaciones dominantes, como los 
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que dieron el cierre perfecto a una 
participación histórica. En total, 
el estado obtuvo el 23.4 % de todas 
las medallas de oro entregadas, 

con más del 46 % de sus atletas 
subiendo al podio.

Entre los atletas que marcaron 
diferencia estuvieron Fausto 
Esparza en ciclismo (siete oros y 
un bronce), Mía Cueva en clavados 
(siete oros), Fernanda García en 
natación (seis oros, una plata y dos 
bronces), así como las exponentes 
de natación artística Kailan 
Gutiérrez y Nicol Barragán, con 
seis oros cada una. La boxeadora 
Lorien Alonso, quien consiguió 
la presea dorada número 481, 
expresó su gratitud y orgullo 
por representar al estado: “No 
estoy aquí simplemente por 
mí, estoy aquí gracias también 
a otros 480 atletas que ganaron 
una medalla de oro”.

El éxito de Jalisco no es 
casualidad, sino el resultado de un 
modelo deportivo sólido. Andrea 
Blanco Calderón, coordinadora 
General de Desarrollo Social, 
anunció una inversión superior 
a 120 millones de pesos para 
fortalecer las Escuelas para Atletas 
del CODE en Alcalde, Paradero y 
Ciudad Guzmán. Por su parte, 
Fernando Ortega Ramos, director 
general del CODE Jalisco, destacó la 
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de generación en generación, y 
llamó a seguir visibilizando estas 
historias de éxito. Jalisco no sólo 
gana competencias: forma talentos, 
inspira a nuevas generaciones 
y construye futuro a través del 
deporte.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Cada vez más personas disfrutan 
de paseos marítimos como parte 
de su experiencia vacacional en 
el paradisiaco destino jalisciense.

De acuerdo a cifras de la 
Administración del Sistema 
Portuario Nacional (ASIPONA) 
Puerto Vallarta, en lo que va de 
2025 se registra un incremento 
en el número de embarcaciones 
turísticas y pasajeros que viajan 
en ellas.

Se considera embarcación 
turística a toda aquella que 
provea un servicio marítimo 
recreativo, ya sean recorridos por 
la bahía con o sin descenso en 
playas, tours de pesca deportiva, 
avistamiento de fauna marina, 
etc.

Puerto Vallarta se distingue 
por ofrecer una gran variedad 
de experiencias, muchas de ellas 
surcando las aguas prístinas 
de Bahía de Banderas, como 
paseos en yates y veleros de 
lujo al atardecer, tours de 
esnórquel y buceo en los Arcos 
de Mismaloya, avistamiento de 
ballenas, paseos en botes de alta 
velocidad que realizan giros 

y maniobras extremas, entre 
muchas otras.

Mientras que en el primer 
semestre de 2024 se registraron 
17 mil 568 tours saliendo de la 
terminal marítima, en 2025 se 
alcanzó la cantidad de 18 mil 
157 embarcaciones, es decir, se 
tuvo un incremento de 3.35% 
en relación al año anterior.

De igual manera, en el mismo 
periodo de 2024 se contabilizaron 
294 mil 856 pasajeros en estas 
embarcaciones dedicadas a 
recorridos turísticos, mientras 
que en 2025 se llegó a la cifra 
de 332 mil 860 personas que 
disfrutaron de estos paseos; 
esto representa 12.88% más 
que el año anterior.

Estas cifras pertenecen 
únicamente a la terminal 
marítima ASIPONA Puerto Vallarta 
y a su muelle aledaño Los Peines; 
además, todos los días parten 
embarcaciones turísticas desde 
los muelles de Marina Vallarta, 
Los Muertos y Boca de Tomatlán, 
por lo que los números son aún 
mayores.

El crecimiento en la demanda 
de estos servicios es un claro 
indicador de que Puerto Vallarta 
ofrece mucho más que sol y 
playa. Durante su estancia, los 
visitantes pueden disfrutar de 
un sinfín de experiencias, lo 
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al generar derrama económica 
en distintos sectores.


